

ИСТОРИЯ РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА В МАРИЙ ЭЛ

Н. М. Охотина

Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия)

Введение. Данная статья посвящена истории туризма в Марий Эл. Современное состояние туризма в РМЭ проанализировано различными авторами достаточно подробно. Однако полной картины эволюции туризма и основных этапов его развития в Марий Эл нет.

Методы. При рассмотрении истории туризма в Марий Эл были использованы такие методы, как сравнительно-исторический, системно-структурного анализа и комплексного подхода.

Основные идеи исследования, полученные результаты и обсуждение. Предметом исследования являются этапы развития туризма в марийском крае. Автор путём группировки исторических событий в отдельные периоды провела периодизацию туризма в Республике Марий Эл. Особое внимание уделено предпосылкам становления и развития туристско-экскурсионной деятельности в марийском крае. Определено, что дореволюционный период во многом связан с развитием экскурсионного дела в рамках школьного образования. Главными особенностями развития туризма в советский период были массовость и социальный характер. Основные тенденции постсоветского периода развития туризма связаны с коммерциализацией туризма в целом и превращением Марий Эл в последние десятилетия в один из туристских центров России. Преимуществом туризма в РМЭ являются уникальные природные ресурсы и экологическая ситуация, а также духовная культура марийцев.

Заключение. Представленный материал помогает, на наш взгляд, рассмотреть сущность основных этапов формирования и развития туризма в Марий Эл, показать непосредственную связь с состоянием общества. Результаты исследования имеют значение для понимания современного состояния туризма в Республике Марий Эл.

Ключевые слова: история туризма; туризм; периоды; экскурсионное дело; социальный туризм; Марий Эл.

Список литературы

1. Долженко Г. П. История туризма в Российской империи, Советском Союзе и Российской Федерации: 1696 г. – современность. Ростов-на-Дону: Феникс. 2010. Москва. МарТ. 2010. 301 с.
2. Иванов А. Г., Свечников С. К. История и культура народов Республики Марий Эл: информационно-просветительский сборник. Часть II. История края XIX века и культура народов XIX – XX столетий. Йошкар-Ола: Марийск. кн. изд-во. 2019. 256 с.
3. История Марийской АССР. Эпоха социализма (1917–1987). Йошкар-Ола: Марийское книжное издательство. 1987. Том 2. 326 с.
4. История туризма М.: Федеральное агентство по туризму. 2014. 256 с.
5. Киржаева В. П. Казанская учительская семинария в политико-правом и культурно-образовательном контексте эпохи // История образования. 2003. № 2. С. 112–120.
6. Логунцова И. В. Индустрия туризма в условиях пандемии коронавируса: вызовы и перспективы // Государственное управление. Электронный вестник. 2020. № 80. С. 49–65.
7. Сепеев Г. А. Основные проблемы этнографических исследований в Марийском НИИ // Материальная и духовная культура марийцев. АЭМК. – Вып. 5. Йошкар-Ола. 1981. С. 5–19.
8. Соглашение о взаимодействии в сфере туризма // Официальный сайт Правительства РМЭ. Режим доступа: <http://mari-el.gov.ru/minsport/Pages/main.aspx>.
9. Степанов А. Ф. Просветитель С. А. Нурминский (Историко-краеведческий очерк) Йошкар-Ола: Марийск. кн. изд-во. 1989. 96 с.

10. Стратегии развития туризма в РМЭ // Официальный сайт Правительства РМЭ. Режим доступа: <http://mari-el.gov.ru/minsport/Pages/main.aspx>.

11. Токарев С. А. История русской этнографии (Дюктябрьский период) / С. А. Токарев. М.: Наука. 1966. 453 с.

12. Энциклопедия Республики Марий Эл. Йошкар-Ола: Галерея. 2009. 872 с.

Авторская справка

ОХОТИНА Наталья Михайловна, кандидат исторических наук, доцент кафедры сервиса и туризма, Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола, Россия.

E-mail: OhotinaNM@volgatech.net

UDC 379/85

DOI: 10.25686/2410-0773.2021.4.98

HISTORY OF TOURISM DEVELOPMENT IN MARI EL

N. M. Okhotina

Volga State Technological University, Yoshkar-Ola (Russia)

Introduction. This article is devoted to the history of tourism in Mari El. The current state of tourism in the RME has been analyzed in sufficient detail by various authors. However, there is no complete picture of the evolution of tourism and the main stages of its development in Mari El.

Methods. When considering the history of tourism in Mari El, methods such as comparative historical, systemic and structural analysis and an integrated approach were used.

Results. The subject of the research is the stages of tourism development in the Mari Territory. The author, by grouping historical events in separate periods, carried out a periodization of tourism in the Republic of Mari El. Particular attention is paid to the prerequisites for the formation and development of tourist and excursion activities in the Mari Territory. It is determined that the pre-revolutionary period is largely associated with the development of excursion business in the framework of school education. The main features of the development of tourism in the Soviet period were mass and social character. The main trends in the post-Soviet period of tourism development are associated with the commercialization of tourism in general and the transformation of Mari El into one of the tourist centers of Russia in the last decade. The advantage of tourism in the RME is the unique natural resources and ecological situation, as well as the spiritual culture of the Mari.

Conclusion. The presented material helps, in our opinion, to consider the essence of the main stages of the formation and development of tourism in Mari El, to show a direct connection with the state of society. The research results are important for understanding the current state of tourism in the Republic of Mari El.

Keywords: history of tourism; tourism; periods; excursion business; social tourism; Mari El.

References

1. Dolzhenko G. P. Istoria turizma v Rossijskoi imperii, Sovetskom Souze i Rosijskoi Federacii: 1696 – sovremennost' [The history of tourism in the Russian Empire, the Soviet Union and the Russian Federation: 1696 - the present], Rostov-on-Don: Fenix, 2010; Moscow: Mart. 2010. 301 p.

2. Ivanov A. G., Svechnikov S. K. Istoria i kul'tura narodov Respubliki Marij El: informacionno-prosvetitel'skij sbornik [History and culture of the peoples of the Republic of Mari El: information and educational collection]. Chast'2. Istoria kraja. XIX veka i kul'tura narodov XIX – XX stoletij [The history of the 19th century region and the culture of the peoples of the 19th – 20th centuries]. Yoshkar-Ola: Marijsk. kn. izd-vo. 2019. 256 p.

3. Istoria Marijskoj ASSR. Epoha socializma [History of the Mari ASSR. The era of socialism (1917–1987)], Yoshkar-Ola: Marijsk. kn. izd-vo. 1987. T. 2. 326 p.
4. Istoria turizma [History of tourism], Moscow: Federal'noe agentstvo po turizmu. 2014. 256 p.
5. Kirzhakova V. P. Kazanskaja uchitel'skaja seminaria v politiko-pravovom i kul'turno-obrazovatel'nom kontekste epohi [Kazan Teachers' Seminary in the Political Law and Cultural and Educational Context of the Epoch]. Istoria obrazovania [History of Education]. 2003. № 2. Pp. 112–120.
6. Loguncova I. V. Industria turizma v uslovijah pandemii koronovirusa: vizovi i perspektivi [The tourism industry in the context of the coronavirus pandemic: challenges and prospects] // Gosudarstvennoe upravlenie. Elektronij vestnik. [Public Administration. Electronic bulletin]. 2020. № 80. Pp. 49–65.
7. Sepeev G. A. Osnovnie problemi etnograficheskikh issledovanij v Marijskom NII [The main problems of ethnographic research in the Mari research institute] // Material'naja i duhovnaja kul'tura marijcev. AEMK. [The main problems of ethnographic research in the Mari research institute]. Vyp. 5. Yoshkar-Ola. 1981. Pp. 5–19.
8. Soglashenie o vzaimodejstvii v sfere turizma // Ofitsial'nyj sajt Pravitel'stva RME [Official Website of the Mari El government]. Available at: <http://mari-el.gov.ru/minsport/Pages/main.aspx>.
9. Stepanov A. F. Prosvetitel' Nurminskij (Istoriko-kraevedcheskij ocherk) [Enlightener S. A. Nurminsky (Historical and Local Lore Essay)]. Yoshkar-Ola: Marijsk. kn. izd-vo. 1989. 96 p.
10. Strategia razvitia turizma v RME // Ofitsial'nyj sajt Pravitel'stva RME [Official Website of the Mari El government]. Available at: <http://mari-el.gov.ru/minsport/Pages/main.aspx>.
11. Tokarev S. A. Istoria russoj etnografii (Dooktjabr'skij period). [History of Russian ethnography (pre-October period)]. Moscow: Nauka. 1966. 453 p.
12. Enciklopedija Respubliki Marij El [Encyclopedia of the Republic of Mari El]. Yoshkar-Ola: Galerea. 2009. P. 872.

Author's Bio

OKHOTINA Natalya Mikhaelovna, PhD in History, Associate Professor of Department of Service and Tourism, Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola, Russia.
E-mail: OhotinaNM@volgatech.net

Библиографическая ссылка

Охотина Н. М. История развития туризма в Марий Эл // SocioTime / Социальное время. 2021. № 4 (28). С. 98–106. DOI: 10.25686/2410-0773.2021.4.98